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Miércoles	  23	  de	  diciembre	  de	  2020.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	  El	  Universal,	  La	  Jornada,	  Contra	  Réplica,	  Diario	  Imagen,	  Ovaciones,	  Reforma,	  Excélsior,	  La	  Razón,	  El	  Financiero,	  
El	  Heraldo	  de	  México,	  La	  Crónica,	  24	  Horas,	  El	  Economista,	  El	  Sol	  de	  México,	  La	  Prensa,	  Milenio	  
	  
Aplicación	  no	  es	  obligatoria:	  AMLO/El	  Universal	  
El	  Presidente	  López	  Obrador	  aseguró	  que	  la	  aplicación	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid	  no	  será	  obligatoria,	  sino	  voluntaria.	  El	  
Presidente	  reiteró	  que	  la	  vacuna	  es	  de	  aplicación	  universal	  y	  gratuita,	  para	  que	  no	  haya	  desinformación	  ni	  politiquería	  de	  
que	  se	  esté	  dando	  preferencia	  a	  un	  determinado	  estado	  o	  a	  un	  grupo	  de	  población.	  El	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐
Gatell,	  refirió	  que	  se	  han	  presentado	  pocos	  casos	  de	  reacciones	  adversas	  a	  la	  aplicación	  de	  la	  vacuna.	  	  
	  
Elogia	  AMLO	  el	  envío	  de	  600	  médicos	  al	  valle	  de	  México/La	  Jornada	  
El	  Presidente	  López	  Obrador	  agradeció	  a	   los	  médicos	  del	   sector	  salud	  provenientes	  de	  todo	  el	  país	  que	  se	  sumaron	  a	   las	  
actividades	   de	   hospitales	   en	   la	   Ciudad	   de	  México	   para	   combatir	   la	   epidemia	   de	   covid.	   Estuvo	   acompañado	   del	   canciller	  
Marcelo	   Ebrard	   y	   del	   secretario	   y	   el	   subsecretario	   de	   Salud,	   doctor	   Jorge	  Alcocer	   y	  Hugo	   López-‐Gatell,	   respectivamente,	  
agradeció	  el	  apoyo	  de	  más	  personal	  para	  atender	  la	  epidemia.	  	  
	  
AMLO	  cancela	  gira	  por	  la	  Ciudad	  de	  México	  ante	  repunte	  de	  casos/Contra	  Réplica	  
El	   Presidente	   López	   Obrador	   mencionó	   que	   Pfizer	   debe	   cumplir	   con	   la	   entrega	   de	   las	   vacunas	   anticovid	   este	   mes	   de	  
diciembre,	  pues	  hay	  un	  contrato	  firmado.	  En	  su	  conferencia	  mañanera	  comentó	  que	  esto	  debe	  suceder	  antes	  de	  que	  acabe	  
el	   año	   para	   poder	   iniciar	   con	   la	   vacunación,	   pero	   minutos	   después	   se	   conoció	   que	   hoy	   llegarán	   las	   vacunas.	   Y	   el	  
subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	   informó	  que	   las	  defunciones	  y	  hospitalizaciones	  son	  menores	  que	   las	  de	   julio,	  
aunque	  sigue	  una	  tendencia	  al	  alza.	  	  
	  
El	  primer	  lote	  de	  vacuna	  Pfizer	  llega	  hoy	  a	  México/Diario	  Imagen,	  Contra	  Réplica,	  El	  Universal	  
El	   canciller	   Marcelo	   Ebrard	   dijo	   que	   cada	   semana	   las	   autoridades	   de	   Salud	   informarán	   cómo	   se	   aplicarán	   y	   los	  
procedimientos.	   Por	   su	   parte,	   el	  Presidente	   Andrés	   Manuel	   López	   Obrador	  informó	   sobre	   el	   estado	   de	   la	   pandemia	   en	  
México	  y	  la	  entrega	  de	  las	  vacunas	  Pfizer,	  que,	  aseguró,	  deben	  de	  llegar	  a	  México	  antes	  de	  que	  termine	  el	  año.	  Asimismo,	  
dijo,	  se	  dará	  a	  conocer	  las	  acciones	  que	  se	  están	  tomando	  para	  atender	  los	  casos	  en	  la	  Ciudad	  de	  México.	  
	  
Pide	  Secretaría	  de	  Salud	  no	  confiarse	  y	  acatar	  recomendaciones/Ovaciones	  
El	   secretario	  de	  Salud,	  doctor	   Jorge	  Alcocer	  Varela,	  pidió	  a	   la	   sociedad	  no	  confiarse	  con	   la	   llegada	  de	   la	  vacuna	  contra	  el	  
SARS-‐CoV-‐2	   y	   continuar	   con	   las	   recomendaciones	   de	   las	   autoridades	   sanitarias.	   En	   conferencia	   de	   prensa	   en	   Palacio	  
Nacional	  dijo	  que	  la	  pandemia	  afecta	  al	  mundo	  en	  forma	  y	  tiempos	  diferentes.	  
	  	  
El	  país	  registra	  el	  número	  más	  alto	  de	  contagios	  en	  sólo	  24	  horas:	  12,511/La	  Jornada	  
Se	  alcanzó	  el	  número	  más	  alto	  de	  contagios,	   con	  12,511	  casos	  confirmados	   reportados	  ayer,	  para	  un	   total	  de	  1,338,476,	  
mientras	  los	  decesos	  aumentaron	  en	  897,	  para	  un	  acumulado	  de	  119,4965	  fallecimientos.	  En	  este	  contexto,	  el	  subsecretario	  
de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  confirmó	  el	  arranque	  de	   la	  campaña	  nacional	  de	  vacunación	  contra	   la	  covid	  en	  México	  para	  
este	   jueves	  en	   la	  capital	  del	  país.	  Este	  miércoles,	   indicó,	   llegará	  el	  primer	  embarque	  al	  AICM,	  “se	  recibirá	  el	  paquete,	  ahí	  
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estarán	   funcionarios	   federales:	   el	   secretario	   de	   Salud,	   doctor	   Jorge	   Alcocer;	   el	   canciller	   Marcelo	   Ebrard”,	   y	   otros	  
responsables	  del	  sector.	  
	  	  
Cubren	  abasto	  con	  compra	  directa/Reforma	  
Para	  cubrir	  el	  abasto	  de	  fármacos	  para	  el	  próximo	  año	  se	  recurrió	  a	  compras	  directas	  en	  Argentina,	  Inglaterra	  y	  Alemania,	  
con	  el	  propósito	  de	  que	  en	  enero	  y	  febrero	  se	  hagan	  las	  primeras	  entregas,	  informó	  ayer	  el	  secretario	  de	  Salud,	  doctor	  Jorge	  
Alcocer	  Varela.	  El	   funcionario	  mencionó	  que	  también	  se	  compraron	  medicamentos	  a	   través	  de	   la	  UNOPS,	  organismo	  que	  
informó	  hará	  sus	  primeras	  entregas	  en	  mayo,	  y	  con	  la	  OPS.	  	  
	  
Resumen	  anual,	  Mayo/Ovaciones	  
En	  mayo,	  la	  epidemia	  de	  covid	  puso	  a	  la	  CDMX	  en	  semáforo	  rojo.	  Todos	  confinados,	  todo	  cerrado.	  Hugo	  López-‐Gatell	  decía	  
que	   la	  curva	  se	  aplanaría	  y	  que	  veía	  el	   fin	  de	   la	  emergencia	  en	  ese	  mes.	  Hoy	   la	  Ciudad	  de	  México	  y	  el	  Estado	  de	  México	  
están	  de	  nuevo	  en	  semáforo	  rojo.	  El	  gobierno	  federal	  firmó	  un	  convenio	  con	  Fundación	  Teletón	  en	  Palacio	  Nacional.	  Foto	  
Dr.	  Jorge	  Alcocer.	  
	  
Permiten	  vuelos	  de	  Reino	  Unido/Reforma,	  Excélsior,	  La	  Razón,	  Ovaciones	  
México	  no	   cancelará	   vuelos	   provenientes	   de	  Reino	  Unido	  pese	   a	   la	   nueva	   cepa	  de	   coronavirus.	   “La	  OMS	  desaconseja	   el	  
cierre	  de	  vuelos;	  esa	  medida	  no	  contribuiría	  a	  reducir	  el	  riesgo”,	  dijo	  el	  subsecretario	  Hugo	  López	  Gatell.	  	  
	  
Repite	  país	  el	  pico	  de	  camas	  ocupadas/Reforma	  
El	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   comentó	   que,	   desde	   el	   punto	   de	   vista	   del	   manejo	   de	   la	   epidemia,	   la	  
comparación	   de	   casos	   y	   muertes	   con	   otros	   países,	   “no	   tiene	   una	   utilidad	   directa”	   y	   desde	   el	   punto	   de	   vista	   humano	  
cualquier	  agregación	  de	  casos	  y	  defunciones	  es	  muy	  lamentable.	  
	  	  
Coronavirus	  en	  México/El	  Financiero	  
El	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  utilizó	  una	  vez	  más	  su	  conferencia	  vespertina	  para	  responder	  a	  quienes	  han	  
cuestionado	  el	  manejo	  de	  la	  pandemia,	  y	  llamar	  a	  los	  gobernadores	  a	  “trabajar	  armónicamente	  con	  la	  nación”,	  mientras	  el	  
país	  sumó	  12,511	  contagios	  y	  897	  muertes,	  con	  lo	  que	  en	  total	  hay	  ya	  119,495	  defunciones	  y	  1,338,426	  casos	  de	  SARS-‐CoV-‐
2	  en	  México,	  según	  la	  misma	  dependencia	  federal.	  	  
	  
Los	  peores	  meses	  de	  la	  pandemia	  diciembre	  de	  2020	  a	  junio	  de	  2021/Diario	  Imagen	  
Una	  nueva	  cepa	  del	  virus	  SARS-‐CoV-‐2	  amenaza	  al	  mundo,	  esta	  nueva	  mutación	  está	  demostrando	  ser	  hasta	  un	  70%	  más	  
transmisible,	   la	  cual	  comenzó	  hace	  unos	  días	  en	  el	  Reino	  Unido	  y	  que	  ya	  Italia	  detectó	  un	  caso.	  En	  México,	  el	  director	  de	  
Epidemiología,	  José	  Luis	  Alomía,	  informó	  que	  la	  nueva	  cepa	  del	  virus	  tiene	  entre	  cinco	  y	  seis	  días	  y,	  que,	  en	  relación	  con	  el	  
inicio	  de	  síntomas	  de	  las	  personas,	  la	  variante	  puede	  tener	  varias	  semanas,	  por	  lo	  que	  podría	  estar	  ya	  en	  otros	  países.	  	  
	  
Estiman	  en	  167,000	  las	  muertes	  por	  Covid/El	  Heraldo	  de	  México	  
En	  México	   habría	  más	   de	   183,000	  muertes	   por	   covid,	   de	   acuerdo	   con	   la	   Secretaría	   de	   Salud.	   Si	   se	   toma	   en	   cuenta	   que	  
especialistas	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  estimaron	  que	  72%	  del	  exceso	  de	  mortalidad	  puede	  ser	  atribuible	  al	  covid,	  entonces	  
ya	  habría	  183,330	  defunciones	  por	  SARS-‐CoV-‐2,	  de	  acuerdo	  con	  cálculos	  hechos	  por	  El	  Heraldo.	  La	  proporción	  de	  72%	  fue	  
planteada	  el	  29	  de	  noviembre	  por	  el	   titular	  del	  Cenaprece,	  Ruy	  López	  Ridaura.	  En	  aquella	  conferencia,	  dijo	  que	  había	  un	  
exceso	  de	  217,989	  muertes	  por	  todas	  las	  causas,	  pero	  refirió	  que	  155,990	  serían	  por	  SARS-‐CoV-‐2.	  
	  
Para	  32	  países	  ricos,	  50%	  de	  producción	  de	  vacunas;	  México	  no	  está	  en	  la	  lista/La	  Crónica	  
La	  producción	  de	  las	  vacunas	  contra	  covid	  ha	  generado	  optimismo	  en	  el	  mundo,	  pero	  no	  se	  puede	  cantar	  victoria	  y	  menos	  
pensar	  que	  esta	  pandemia	  ya	  está	  resuelta	  en	  el	  corto	  o	  mediano	  plazo,	  por	   lo	  menos	  para	  nuestro	  país:	   la	  mitad	  de	  esa	  
producción	  ya	  está	  reservada	  por	  las	  32	  naciones	  más	  ricas	  entre	  las	  que	  no	  está	  México.	  	  
	  
Recomienda	  el	  INSP	  al	  gobierno	  federal	  fortalecer	  los	  mensajes	  sobre	  autocuidado/La	  Jornada	  
El	  INSP	  informó	  que	  en	   las	  recomendaciones	  presentadas	  al	  gobierno	  federal	  sobre	  el	  manejo	  de	   la	  epidemia	  de	  covid	  se	  
propuso,	  entre	  otras	  medidas,	  “reorganizar	  el	  modelo	  de	  comunicación	  para	  fortalecer	  los	  mensajes	  sobre	  el	  autocuidado,	  
el	  distanciamiento	  social,	  la	  solidaridad	  y	  responsabilidad	  social	  mediante	  el	  autoaislamiento”.	  	  
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Piden	  vigilar	  efecto	  de	  dosis	  por	  2	  años/Reforma	  
Anteriormente,	   pasaban	   de	   dos	   a	   cuatro	   años	   en	   el	   desarrollo	   de	   una	   vacuna,	   antes	   de	   que	   pudiera	   decirse	   que	   se	  
conocía	  bien	  su	  eficacia	  y	  seguridad,	  pero	  ante	   la	  pandemia	  de	  covid,	   los	   tiempos	  se	  han	  acelerado.	  En	  cuestión	  de	  10	  
meses,	  la	  vacuna	  ya	  está	  por	  llegar	  a	  México,	  por	  lo	  que	  es	  crucial	  contar	  con	  un	  sistema	  que	  permita	  la	  vigilancia	  en	  los	  
próximos	  dos	  años,	  indicó	  David	  Kersenobich,	  director	  del	  Instituto	  Nacional	  de	  Nutrición.	  	  
	  
Refuerzan	  la	  CDMX	  con	  Operativo	  Chapultepec/Contra	  Réplica	  
Al	  momento	  620	  médicos,	  médicas,	  enfermeras	  y	  enfermeros	  se	  han	  sumado	  a	  la	  Operación	  Chapultepec,	  que	  consiste	  en	  
que	  personal	  del	   sector	   salud	  de	  estados	  en	   los	  que	  el	   semáforo	  epidemiológico	  se	  encuentra	  en	  color	  verde	  o	  amarillo,	  
apoye	   en	   hospitales	   del	   Valle	   de	   México	   y	   del	   estado	   de	   Baja	   California,	   donde	   la	   capacitad	   está	   al	   límite,	   según	   han	  
reconocido	   las	   autoridades	   federales	   y	   capitalinas.	   El	   director	   general	   del	   IMSS,	   Zoé	   Robledo,	   informó	   que	   a	   quienes	  
voluntariamente	  se	  integraron	  a	  este	  programa	  se	  les	  entregarán	  incentivos	  institucionales.	  
	  
El	  nuevo	  hospital	  en	  Tláhuac	  tardó	  un	  día	  en	  saturarse/La	  Crónica	  
A	  tan	  sólo	  un	  día	  de	  haber	  iniciado	  funciones,	  en	  el	  Hospital	  de	  Tláhuac	  del	  ISSSTE	  usuarios	  denuncian	  en	  redes	  sociales	  que	  
ya	  no	  hay	  camas	  disponibles	  para	  atender	  a	  enfermos	  de	  covid.	  Ante	  la	  falta	  de	  atención,	  usuarios	  muestran	  imágenes	  de	  
pacientes	  recostados	  entre	  los	  asientos	  en	  el	  área	  de	  espera.	  	  
	  
Un	  año	  completo	  en	  combate/24	  Horas	  
De	   entrada,	   diversos	   hospitales	   se	   convirtieron	   en	   instalaciones	   exclusivas	   para	   atender	   covid	   e	   incluso	   el	   Ejército	   y	   la	  
Marina	  abrieron	  sus	  puertas	  para	  la	  atención	  de	  pacientes	  civiles.	  En	  el	  Autódromo	  Hermanos	  Rodríguez	  dejo	  de	  escucharse	  
el	  rugido	  de	   los	  motores,	  pues	  el	   Instituto	  Mexicano	  del	  Seguro	  Social	   (IMSS)	   lo	  transformó	  en	  un	  hospital	  temporal	  para	  
atender	  pacientes	  de	  coronavirus,	  a	  donde	  es	  posible	  acudir,	  aunque	  uno	  no	  sea	  derechohabiente.	  
	  
Desabasto	  de	  medicinas	  en	  clínica	  del	  ISSSTE/La	  Jornada	  
De	   nuevo	   hay	   desabasto	   de	   medicamentos	   en	   la	   clínica	   Santa	   María	   del	   ISSSTE,	   lo	   que	   afecta	   mi	   economía,	   por	   ser	  
pensionada.	  Al	  tener	  que	  comprar	  mi	  medicamento	  para	  la	  diabetes,	  Sitagliptina	  de	  100	  miligramos	  caja	  de	  30	  grageas,	  con	  
un	  costo	  de	  1,600	  pesos.	  	  
	  
Reina	  en	  pandemia	  disparidad	  de	  datos/Reforma	  
Tienen	  portales	  información	  diferente	  sobre	  covid.	  Señala	  Mandataria	  que,	  ante	  dispersión	  de	  cifras,	  lo	  mejor	  es	  llamar	  al	  
911.	   Capitalinos	   afectados	   por	   el	   covid,	   en	   búsqueda	   de	   un	   hospital,	   sufren	   la	   disparidad	   de	   los	   datos	   en	   los	   diferentes	  
portales	  habilitados	  por	  las	  autoridades.	  	  
	  
Ocupación	  de	  camas	  en	  CDMX:	  83%/El	  Economista	  
El	  Gobierno	  de	  la	  Ciudad	  de	  México	  reconoció	  que	  continúa	  incrementándose	  el	  número	  de	  hospitalizados	  por	  Covid,	  y	  la	  
ocupación	  hospitalaria	  llega	  a	  83%.	  La	  mandataria	  capitalina,	  Claudia	  Sheinbaum,	  expuso	  en	  su	  video	  conferencia	  de	  prensa	  
del	  martes	   que,	   ante	   este	   panorama,	   se	   amplía	   el	   número	   de	   camas	   para	   evitar	   que	   se	   sature	   la	   red	   hospitalaria	   de	   la	  
Ciudad	  de	  México.	  	  
	  
A	  la	  capital	  se	  le	  acaba	  el	  oxígeno/El	  Sol	  de	  México	  
Los	  enfermos	  prefieren	  recuperarse	  en	  casa	  ante	  la	  saturación	  de	  hospitales	  en	  la	  Ciudad	  de	  México	  las	  filas	  para	  entrar	  a	  
los	   centros	   comerciales	   y	   tiendas	   departamentales	   se	   transformaron	   en	   filas	   para	   llenar	   o	   comprar	   tanques	   y	  
concentradores	  de	  oxígeno	  medicinal.	  “Somos	  un	  termómetro	  de	  cómo	  está	  la	  situación,	  la	  gente	  tiene	  familiares	  con	  covid	  
en	   casa,	  prefieren	  no	   ir	   al	  hospital”,	   comenta	  un	  empleado	  de	   la	   tienda	  Medi	  Renta,	   en	  Frontera	  33,	   colonia	  Roma,	  que	  
desde	  el	  domingo	  pasado	  se	  quedó	  sin	  capacidad	  de	  abasto	  ante	  el	  abrupto	  incremento	  de	  la	  demanda.	  	  
	  
Hospitales	  Covid,	  sin	  protección	  civil:	  HBM/La	  Prensa	  
El	  presidente	  de	   la	  Comisión	  de	  Protección	  Civil	  y	  Gestión	   Integral	  de	  Riesgos,	  Héctor	  Barrera	  Marmolejo,	  aseguró	  que	   la	  
Secretaría	  de	  Salud	  local	  no	  tiene	  un	  plan	  de	  acción	  listo	  por	  sismo	  o	  incendios	  dentro	  de	  cualquier	  hospital,	  clínica	  y	  en	  su	  
caso,	  Centro	  de	  Salud	  públicos	  de	  la	  capital.	  “El	  Gobierno	  de	  la	  CDMX	  se	  ha	  concentrado	  en	  la	  atención	  covid,	  descuidado	  
un	  aspecto	  básico	  como	  es	  la	  seguridad	  y	  la	  protección	  civil	  del	  personal	  médico,	  pacientes	  y	  familiares	  que	  hacen	  guardia	  
ahí”.	  	  
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Avalan	  sanción	  a	  quien	  no	  use	  el	  cubrebocas/La	  Prensa	  
El	  90%	  de	  habitantes	  de	  Nezahualcóyotl,	  el	  municipio	  que	  ocupa	  el	  segundo	  lugar	  a	  nivel	  estatal,	  después	  de	  Ecatepec,	  con	  
la	  mayor	   incidencia	  de	  contagios	  y	  muertes	  por	  covid,	  dio	  su	  anuencia	  para	  que	  el	  gobierno	  local	  sancione	  a	   las	  personas	  
que	  no	  usen	  cubrebocas	  en	  espacios	  públicos.	  El	  alcalde	  Juan	  Hugo	  de	  la	  Rosa	  García	  afirmó,	  que	  los	  niveles	  de	  contagios	  en	  
la	  localidad	  llevaron	  a	  la	  administración	  municipal	  a	  endurecer	  las	  medidas	  para	  frenar	  el	  avance	  del	  virus,	  pues	  de	  acuerdo	  
con	  datos	  de	  la	  Ssa	  el	  territorio	  local	  se	  mantiene	  en	  el	  segundo	  lugar	  por	  las	  elevadas	  cifras	  de	  la	  pandemia.	  	  
	  
Cuando	  el	  destino	  nos	  alcanzó/El	  Universal	  
Reportero:	  Ricardo	  Rocha.	  
Estamos	  peor	  que	  nunca.	  Lo	  grave	  es	  que	  ésta,	   la	  más	  mortífera	  crisis	  sanitaria	  en	  cien	  años,	  no	  se	  debe	  únicamente	  a	   la	  
ferocidad	  de	  ese	  enemigo	  invisible,	  minúsculo	  y	  poderosísimo	  que	  es	  el	  coronavirus.	  Sino	  en	  un	  alto	  grado,	  a	  la	  incapacidad,	  
negligencia,	  necedad,	  soberbia	  y	  estupidez	  del	  actual	  gobierno	  federal	  encarnado	  en	  el	  propio	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  
López	  Obrador	  y	  el	  doctor	  Hugo	  López-‐Gatell.	  	  
	  	  
La	  visión	  enana/Milenio	  
Reportero:	  Guillermo	  Valdés	  Castellanos.	  
El	   primer	   y	   gran	   error	   del	   gobierno	   de	  AMLO	  de	   este	   año	   fue	   creer	   que	   la	   pandemia	   era	   una	   gripa	   inofensiva	   que	   no	  
ameritaba	   cambiar	   las	   prioridades	   de	   gobierno.	   Al	   contrario,	   les	   vino	   “como	   anillo	   al	   dedo”	   para	   profundizar	   la	   4T.	   El	  
resultado	  desastroso	  lo	  tenemos	  a	  la	  vista	  diez	  meses	  después:	  120,00	  muertos	  y	  un	  sistema	  de	  salud	  a	  punto	  de	  colapsarse	  
porque	  se	  regresó	  al	  semáforo	  rojo.	  
	  	  
Bajo	  reserva/El	  Heraldo	  de	  México	  
Ayer,	   en	   la	   conferencia	   del	  Presidente	  Andrés	   Manuel	   López	   Obrador,	  el	   secretario	   de	   Relaciones	  
Exteriores,	  Marcelo	  Ebrard,	   revisaba	   de	   manera	   constante	   su	   teléfono	   celular	   y	   le	   hacía	   comentarios	   al	  secretario	   de	  
Salud,	  doctor	   Jorge	   Alcocer,	  sentado	   a	   su	   derecha.	   Ebrard	   comunicó	   la	   noticia	   de	   que	   hoy	   llegará	   a	   México	   la	   primera	  
remesa	  de	  vacunas.	  Nos	  aseguran,	  que	  México	  se	  convertirá	  en	  el	  primer	  país	  de	  AL	  y	  uno	  de	  los	  10	  del	  mundo	  en	  contar	  
con	  la	  vacuna.	  
	  	  
En	  privado/MIlenio	  
Reportero:	  Joaquín	  López	  Dóriga.	  
En	  el	  peor	  momento	  de	  la	  pandemia,	  ayer	  el	  presidente	  recurrió	  al	  recorte	  de	  una	  caricatura	  que	  atribuyó	  a	  Hernández,	  que	  
hacía	  alusión	  a	  este	  reportero,	  y	  leyó	  el	  texto:	  AMLO,	  malote,	  regrésame	  el	  chayote,	  utilizando	  tiempos	  y	  medios	  públicos	  
para	  agredir	  a	  un	  periodista	  cuando	  el	  problema	  no	  soy	  yo,	  para	  una	  mayoría	  es	  él,	  pero	  había	  que	  distraer	  de	  muertes	  y	  
dislates	  sanitarios.	  ¿Por	  qué	  no	  la	  pones?	  —Le	  ordenó	  a	  Jesús	  Ramírez—	  ¡Es	  buenísima...	  Ramírez	  la	  proyectó	  en	  la	  pantalla,	  
él	  se	  carcajeó	  y	  leyó	  el	  texto	  dándole	  ritmo!	  
	  	  
Sacapuntas/El	  Heraldo	  de	  México	  
Nos	   hacen	   saber	   que	   el	  Presidente	  Andrés	   Manuel	   López	   Obrador	  no	   saldrá	   de	   gira	   en	   esta	   temporada,	   pero	   sí	   habrá	  
mañaneras	  en	   lo	  que	  resta	  del	  año.	  No	  visitará	  colonias	  de	   la	  CDMX;	  primero,	  para	  no	  generar	  más	  contagios	  de	  covid;	  y	  
segundo,	  para	  no	  “molestar”	  a	  sus	  opositores.	  Descansará	  25	  de	  diciembre	  y	  1	  de	  enero.	  
	  
Contra	  la	  pared/Excélsior	  
Reportero:	  Martín	  Espinosa.	  
Hace	  más	  de	  un	  mes	  escribí	   los	  desencuentros	  que	  surgieron	  entre	   los	  gobiernos	  de	   la	  capital	  y	  el	   federal,	   representado	  
este	   último	  por	   el	  subsecretario	   de	   Salud	  y	   el	  Presidente	   López	  Obrador,	   sobre	   la	   forma	   en	   que	   debería	   ser	   abordada	   la	  
estrategia	  sanitaria	  frente	  al	  evidente	  incremento	  de	  contagios	  y	  muertes	  por	  covid	  que,	  desde	  entonces	  ya	  comenzaba	  a	  
registrarse	  en	  los	  principales	  centros	  de	  atención	  hospitalaria	  de	  la	  	  CDMX	  y	  el	  Estado	  de	  México.	  	  
	  	  	  	  
Teléfono	  Rojo/24	  Horas	  
Reportero:	  José	  Ureña.	  
Está	   en	  marcha	  una	  estrategia	  para	  debilitar	   en	   la	   campaña	   y	   aniquilar	   en	   las	   votaciones	   a	   las	   fuerzas	  opositoras	   con	  el	  
estrangulamiento	  publicitario	  y	  económico.	  Quieren	  privarlos	  de	  sus	  campañas	  institucionales	  —¿a	  quién	  le	  interesan	  ahora	  
los	   mensajes	   de	   los	   partidos?,	   pregunta	   Mario	   Delgado	   -‐	   y	   de	   la	   mitad	   de	   sus	   prerrogativas.	   La	   acción	   es	   simple	   por	  
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demagógica:	  ceder	  sus	  tiempos	  oficiales	  y	  la	  mitad	  del	  dinero	  para	  la	  pandemia,	  cuyo	  manejo	  enorgullece	  al	  Gobierno	  y	  a	  
sus	  voceros	  doctor	  Jorge	  Alcocer	  y	  Hugo	  López.	  
	  
México	  SA	  Y	  EJEMPLIFICÓ	  CON	  lo	  siguiente/La	  Jornada	  
Reportero:	  Carlos	  Fernández	  Vega.	  
	  “Ayer	  hubo	  un	  reportaje	  en	  Televisa	  en	  contra	  del	  doctor	  Hugo	  López-‐Gatell	  y	  un	  conductor,	  una	  conductora	  —todo	  esto	  
fue	  un	   informe	  que	  me	  dieron	  en	  comunicación	  hablaba	  de	  que	  el	  doctor	  no	  sabía	  nada	  de	  ciencia.	  O	  sea	  que	  ahora	   los	  
científicos	  son	  los	  conductores	  de	  los	  programas	  de	  Televisa.	  Entonces,	  tenemos	  que	  estar	   informando	  porque,	  en	  vez	  de	  
ayudar,	   en	   vez	   de	   solidarizarse	   con	   lo	   que	   está	   sucediendo,	   que	   es	   un	   asunto	   mundial	   que	   está	   afectando	   a	   todos,	   a	  
millones	   de	   seres	   humanos,	   se	  montan	   en	   la	   desgracia,	   en	   el	   sufrimiento	   de	   la	   gente	   con	   propósitos	   políticos	   y	   para	   la	  
defensa	  de	  sus	  intereses.	  Es	  muy	  mezquino	  lo	  que	  hacen;	  entonces,	  por	  eso	  informar”.	  	  
	  
En	  el	  Quirófano/Excélsior	  
Reportera:	  Ruth	  Rodríguez.	  
Después	  de	   lo	   que	  publicó	  Natalie	   Kitroeff	   en	   The	  New	  York	   Times	   y	   de	   escuchar	   al	   subsecretario	  Hugo	   López-‐Gatell,	   lo	  
único	  que	  queda	   claro	  es	  que	  el	   semáforo	  de	   riesgo	  epidemiológico	   covid	   se	  maneja	  de	  manera	  discrecional	   y	   se	  puede	  
truquear,	  creando	  supuestas	  camas	  que	  los	  pacientes	  y	  los	  médicos	  no	  ven	  en	  la	  realidad.	  Lo	  mismo	  pasó	  con	  cifras	  de	  las	  
neumonías	  atípicas	  al	  principio	  de	  esta	  pandemia,	  que,	  al	  final,	  terminaron	  aceptando	  que	  se	  trataba	  de	  covid.	  	  
	  
Nudo	  Gordiano/Excélsior	  
Reportera:	  Yuriria	  Sierra.	  
La	   CDMX	   reportó	   que	   ya	   está	   al	   83%	   y	   aún	   no	   vienen	   los	   peores	   días	   del	   repunte,	   que	   regresó	   a	   la	   capital	   del	   país	   a	  
semáforo	   rojo.	   Esta	   ruta	   está	   tan	   en	   entredicho	   que	   al	   responsable,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   no	   le	   ha	   quedado	   de	   otra	   que	  
desacreditar,	  que	  no	  es	  lo	  mismo	  que	  desmentir,	  los	  reportes	  periodísticos	  que	  han	  puesto	  en	  duda	  sus	  decisiones.	  El	  último	  
episodio	  lo	  protagonizó	  contra	  The	  New	  York	  Times,	  que	  reveló	  que	  los	  datos	  que	  anota	  la	  CDMX	  fueron	  manipulados	  por	  la	  
Secretaría	  de	  Salud	  federal	  para	  no	  cerrar	  desde	  la	  primera	  semana	  de	  diciembre.	  “Un	  ejemplo	  de	  infodemia…”,	  respondió	  
el	  subsecretario,	  a	  pesar	  de	  que	  la	  investigación	  se	  sustentó	  en	  documentos	  firmados	  por	  el	  mismo	  López-‐Gatell.	  	  
	  
Backup/El	  Economista	  
Reportero:	  Gerardo	  Soria.	  
A	  diferencia	  de	  la	  visión	  de	  López	  Gatell,	  el	  cubrebocas	  no	  se	  usa	  en	  Japón	  para	  protección	  personal	  sino	  como	  una	  medida	  
de	   urbanidad	   para	   la	   protección	   de	   los	   demás.	   Nada	   de	   esto	   era	   legalmente	   obligatorio,	   pero	   funcionó	   a	   la	   perfección	  
porque	  los	  japoneses	  lo	  acataron	  y	  pusieron	  el	   interés	  colectivo	  sobre	  el	   interés	  individual.	  Evidentemente,	   los	  mexicanos	  
no	  somos	  japoneses	  y	  nuestro	  presidente	  es	  incapaz	  de	  poner	  el	  interés	  colectivo	  por	  encima	  de	  sus	  manías	  personales.	  Si	  
tan	  solo	  hubiera	  usado	  cubrebocas	  y	  recomendado	  su	  uso,	  con	  toda	  certeza	  otro	  gallo	  nos	  cantaría.	  	  
	  
“Cascarrabias”/Reforma	  
Reportero:	  Andrés	  Clariond	  Rangel.	  
“El	  Cascarrabias".	  Los	  inconvenientes	  no	  amainaban	  el	  espíritu	  navideño	  de	  Santa	  Clos.	  En	  su	  soledad	  se	  dedicó	  a	  tramitar	  
su	  ingreso	  a	  los	  diferentes	  países.	  Le	  llamó	  especialmente	  la	  atención	  la	  política	  abierta	  de	  México.	  En	  tanto	  otras	  naciones	  
le	  ponían	  mil	   trabas	  y	   requisitos,	  nuestro	  país	   lo	   recibía	   sin	  mayor	  problema.	  Santa	  se	   rascaba	   la	  barba	  cuestionando	   los	  
videos	  que	  encontró	  en	  YouTube	  de	  López	  Gatell	  instruyendo	  a	  no	  usar	  cubrebocas.	  Otra	  cosa	  que	  le	  llamó	  la	  atención	  de	  
México	  es	  que	  mientras	  en	  la	  época	  neoliberal	  los	  niños	  le	  pedían	  cosas	  banales	  (carritos	  y	  muñecas),	  esta	  vez	  le	  llegaron	  
cartas	  con	  peticiones	  sui	  generis	  como	  medicinas	  para	  el	  cáncer,	  un	  empleo	  para	  los	  papás	  o	  traer	  de	  vuelta	  a	  algún	  familiar	  
fallecido.	  
	  
Sobremesa/El	  Financiero	  
Reportera:	  Lourdes	  Mendoza.	  
“…Por	  si	  el	  pésimo	  manejo	  de	   la	  epidemia	  por	  parte	  de	   los	  López,	  sí,	  López	  Obrador	  y	  López	  Gatell,	  y	   la	   jefa	  de	  gobierno	  
Claudia	  Sheinbaum	  no	  fuera	  suficiente	  -‐vaya	  directo	  por	  una	  cuba,	  tequila	  o	  mezcla	  o	  lo	  que	  más	  le	  guste-‐,	  la	  cuarentena	  le	  
abrió	  a	  la	  delincuencia,	  sí,	  al	  crimen	  organizado,	  una	  nueva	  área	  de	  negocio...”	  	  
	  
	  
	  



   6	  

En	  Pulso	  Político/La	  Razón	  
Reportero:	  Francisco	  Cárdenas	  Cruz.	  
El	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   no	   tiene	   remedio:	   así	   como	  desdeñó	   el	   uso	   de	   cubrebocas	   y	   convenció	   al	  
Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  de	  no	  utilizarlo	  durante	  la	  pandemia,	  ahora	  declaró	  que	  cancelar	  vuelos	  del	  Reino	  
Unido	  a	  México	  —decenas	  de	  ellos	  a	  la	  capital	  de	  la	  República	  y	  a	  varios	  destinos	  turísticos	  del	  país—	  tras	  el	  surgimiento	  de	  
una	  nueva	  cepa	  de	  coronavirus	  “no	  tendría	  una	  contribución	  específica	  para	  reducir	  el	  riesgo	  de	  contagios”.	  	  
	  
Rozones/La	  Razón	  
Por	  fin,	  la	  vacuna.	  Después	  de	  10	  meses	  de	  la	  epidemia	  de	  covid	  en	  México,	  finalmente	  llegará	  la	  vacuna	  este	  miércoles	  23	  
de	   diciembre.	   Quien	   dio	   la	   primicia	   fue	   el	   canciller	   Marcelo	   Ebrard	   durante	   la	   mañanera,	   al	   anunciar	   que	   el	   primer	  
embarque	  de	  Pfizer	   estará	   en	  el	   país	   antes	  del	  mediodía.	   En	   la	   noche	   el	   subsecretario	  de	   Salud,	  Hugo	   López-‐Gatell,	   que	  
ahora	  sí	  ya	  se	  está	  subiendo	  al	  tema,	  anunció	  que	  la	  vacunación	  arrancará	  el	  día	  24.	  Aunque	  debió	  previamente	  darle	  un	  
justo	  crédito	  a	  las	  Secretarías	  de	  Defensa,	  a	  cargo	  de	  Luis	  Cresencio	  Sandoval,	  y	  de	  Marina,	  que	  encabeza	  Rafael	  Ojeda,	  que	  
han	  estado	  teniendo	  y	  tendrán	  un	  papel	  fundamental	  en	  el	  tema	  logístico,	  ya	  que,	  reconoció	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  en	  el	  
ámbito	   civil	   no	   hay	   mucha	   experiencia	   en	   esa	   sofisticada	   materia.	   Hoy	   por	   eso	   al	   arribo	   del	   primer	   cargamento	   será	  
importante	  ver	  qué	  secretarios	  aparecen	  en	  la	  foto	  que	  celebrará	  el	  país.	  
	  
La	  Divisa	  del	  Poder/24	  Horas	  
Reportero:	  Adrián	  Trejo.	  
Seguro	  que	  el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell	  sabe	  algo	  que	  los	  líderes	  de	  40	  países	  no	  saben	  sobre	  la	  nueva	  cepa	  del	  Sars-‐
Cov-‐2.	  Solo	  así	  se	  explica	  el	  hecho	  de	  que	  mientras	  la	  Unión	  Europea	  y	  Sudamérica,	  con	  excepción	  de	  Brasil,	  haya	  prohibido	  
la	  llegada	  a	  sus	  territorios	  de	  vuelos	  procedentes	  de	  Reino	  Unido,	  México	  se	  negó	  a	  replicar	  la	  medida.El	  epidemiólogo	  dijo	  
que	  México	  seguirá	  recibiendo	  los	  vuelos	  procedentes	  de	  Londres	  porque	  no	  hay	  evidencia	  científica	  de	  que	  la	  mutación	  del	  
virus	  sea	  más	  letal.	  
	  
A	  fuego	  Lento/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  Alfredo	  González	  Castro.	  
Sin	  duda,	  uno	  de	  los	  años	  más	  difíciles	  para	  los	  mexicanos,	  por	  la	  pandemia	  y	  el	  manejo	  errático	  de	  López-‐Gatell	  y	  la	  4T.	  Si	  
de	  nominar	  al	  Personaje	  del	  Año	  2020	  se	  trata,	  sin	  duda	  el	  ganador	  es	  Hugo	  López-‐Gatell.	  El	  subsecretario	  de	  Salud	  se	  ganó	  
el	  título	  gracias	  al	  pésimo	  manejo	  que	  tuvo	  de	  la	  emergencia	  sanitaria.	  Sus	  políticas	  erráticas,	  malas	  decisiones,	  mensajes	  
contradictorios	   a	   la	   población	   y	   el	   desdén	   por	   los	   gobiernos	   estatales,	   provocaron	   que	   México	   se	   colara	   en	   los	   más	  
deshonrosos	  lugares	  de	  mortandad	  y	  contagios	  en	  el	  mundo.	  	  	  
	  
Alhajero/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportera:	  Martha	  Anaya.	  
La	  gema	  se	   la	  ganó	  al	  Presidente	  el	  subsecretario	  López-‐Gatell,	  pero	  estuvo	  dura	   la	  competencia	  entre	  uno	  y	  otro.	  Aún	  y	  
cuando	  hubo	  frases	  como	  la	  de	  “estamos	  domando	  la	  pandemia”,	  el	  “hay	  que	  abrazarnos,	  no	  pasa	  nada”,	  “nos	  vino	  como	  
anillo	  al	  dedo”	  y	  hasta	  un	  “detente”,	  obsequio	  del	  Presidente	  de	  la	  República,	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador,	  la	  Gema	  de	  
Gemas	  del	  año	  la	  ganó	  el	  subsecretario	  de	  Salud	  Hugo	  López-‐Gatell.	  El	  doctor	  la	  soltó	  a	  mediados	  del	  mes	  de	  marzo	  –días	  
antes	  de	  que	  se	  decretara	  el	  primer	  cierre	  de	  actividades	  en	  la	  capital	  del	  país-‐,	  cuando	  aún	  gozaba	  de	  tal	  popularidad	  que	  
fue	  llamado	  el	  rockstar	  de	  la	  pandemia.	  	  
	  
Clase	  Política/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  Miguel	  Ángel	  Rivera.	  
El	  primer	  mandatario	  mexicano	  se	  ha	  negado	  de	  manera	  reiterada	  a	  usar	  el	  cubrebocas,	  salvo	  cuando	  tiene	  que	  abordar	  un	  
avión	   comercial,	   en	  donde	  el	  uso	  de	  ese	  aditamento	  es	  obligatorio.	   López-‐Gatell,	   por	   su	  parte,	   se	  ha	  negado	  de	  manera	  
reiterada	   a	   respaldar	   la	   exigencia	   del	   uso	   permanente	   del	   cubrebocas	   y,	   lo	   más,	   ha	   admitido	   que	   es	   un	   auxiliar	   en	   la	  
prevención	   de	   contagios.	   El	   subsecretario	   de	   Salud	   no	   sólo	   ha	   desatendido	   las	   recomendaciones	   de	   otros	   especialistas	  
nacionales,	   incluidos	   los	   recién	   desaparecidos	   premio	   Nobel	  Mario	  Molina	   y	   el	   ex	   secretario	   de	   Salud	   y	   ex	   rector	   de	   la	  
UNAM,	  Guillermo	  Soberón.	  	  
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Bitácora	  del	  director/Excélsior	  
Reportero:	  Pascal	  Beltrán	  del	  Río.	  
En	   plena	   pandemia,	   y	   en	   medio	   de	   la	   peor	   contracción	   económica	   desde	   1932,	   el	   gobierno	   castiga	   a	   las	   pequeñas	   y	  
medianas	  empresas	  de	   la	  economía	  formal	  –las	  que	  generan	  el	  mayor	  porcentaje	  del	  PIB	  y	  el	  mayor	  número	  de	  empleos	  
registrados	   ante	   el	  IMSS–	   subiendo	   el	   salario	  mínimo,	   sin	   consenso	   con	   el	   sector	   privado,	   lo	   que	   seguramente	  matará	   a	  
cientos	  de	  miles	  de	  negocios.	  	  
	  
Bajo	  Sospecha/La	  Razón	  
Reportera:	  Bibiana	  Belsasso.	  
El	  domingo	  se	  registró	  un	  nuevo	  máximo	  histórico	  en	  la	  cifra	  de	  contagios	  diarios	  al	  alcanzar	  808,224	  casos	  en	  las	  últimas	  24	  
horas,	  de	  acuerdo	  con	  la	  OMS.El	  número	  de	  infecciones	  en	  todo	  el	  planeta	  llegó	  a	  más	  de	  76,586,000	  casos,	  mientras	  que	  el	  
de	  defunciones	  ascendió	  a	  más	  de	  1,690,000.	  Estamos	  viviendo	  una	  real	  emergencia	  de	  este	  virus	  que	  lleva	  poco	  más	  de	  un	  
año	  de	  haber	  aparecido.	  La	  aceleración	  de	  la	  pandemia	  en	  esta	  segunda	  ola	  en	  la	  mayoría	  de	  los	  países,	  porque	  en	  México,	  
no	  han	  bajado	  los	  contagios,	  ha	  provocado	  reacciones	  extraordinarias	  en	  todo	  el	  mundo,	  como	  la	  vuelta	  al	  confinamiento,	  
cierre	   de	   negocios	   e,	   incluso,	   varias	   naciones	   han	   prohibido	   los	   vuelos	   provenientes	   de	   Reino	   Unido,	   debido	   a	   que	   se	  
identificó	  una	  nueva	  variante	  del	  agente	  patógeno,	  la	  cual,	  de	  acuerdo	  con	  las	  autoridades,	  podría	  ser	  más	  contagiosa.	  	  
	  
Sin	  Protocolo/La	  Prensa	  
Reportero:	  Joel	  Saucedo.	  
Por	  extrañas	  prácticas	  del	  pasado	  donde	  imperaba	  la	  corrupción,	  una	  compra	  urgente	  del	  equipo	  de	  combate	  al	  covid,	  no	  se	  
ha	  concretado.	  Sin	  embargo,	   todo	   indica	  que	   lo	   realmente	  urgente	   son	   los	   intereses	  de	   funcionarios	  participantes	  en	   los	  
procesos	  de	  compra	  del	   IMSS.	  Eso	  es	   lo	  que	  se	  cuenta	  en	  los	  pasillos	  de	  Durango	  291,	  Colonia	  Roma,	  sede	  de	  las	  oficinas	  
administrativas.(...)	  Las	  empresas	   interesadas	  tenían	  hasta	  el	  26	  de	  noviembre	  para	  cotizar,	  pero	  es	   la	  fecha	  en	  que	  no	  se	  
han	  publicado	  el	  fallo	  respectivo.	  ¿El	  director	  del	  instituto	  Zoe	  Robledo	  sabrá	  que	  no	  hay	  la	  intención	  de	  las	  diferentes	  áreas	  
de	  subsanar	  el	  retraso	  ¿Deberá	  intervenir	  el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell	  o	  el	  Presidente	  López	  Obrador?	  Mientras	  eso	  
sucede,	   cientos	  de	  miles	  de	  pacientes	  esperan	  atención	  médica	   y	  otros	  desafortunadamente	  pierden	   la	  batalla	   contra	  el	  
mortal	  virus.	  
	  
Para	  esta	  epidemia	  no	  hay	  vacuna/El	  Economista	  
Reportero:	  Eduardo	  Ruiz-‐Healy.	  
“…Lo	  peor	  del	   caso	  es	  que,	  a	  diferencia	  de	   la	  pandemia,	   la	   cual	   será	  vencida	  gracias	  a	   las	  vacunas	  desarrolladas	  a	   fin	  de	  
prevenir	  la	  enfermedad,	  para	  la	  epidemia	  de	  homicidios	  que	  sufre	  México	  no	  hay	  vacuna	  alguna.”	  	  
	  
De	  Frente	  y	  de	  Perfil/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  Ramón	  Zurita	  Sahagún.	  
Otra	   área	   en	   la	   que	   se	   requiere,	   supuestamente,	   un	   especialista	   en	   el	   tema,	   es	   la	   Secretaría	   de	   Salud,	   por	   la	   que	   han	  
desfilado,	  además	  de	  médicos,	  abogados	  y	  hasta	  economistas	  en	  el	  largo	  recorrido	  de	  la	  institución.	  El	  Seguro	  Social	  no	  es	  
menos	  en	  ese	  terreno	  y	  en	  sus	  oficinas	  despacharon	  casi	  todas	  los	  profesionistas,	  economistas	  y	  abogados,	  principalmente,	  
y	  hasta	  algún	  médico	  extraviado	  (Morones	  Prieto).	  	  
	  
En	  Pulso	  Político/La	  Razón	  
Reportero:	  Francisco	  Cárdenas	  Cruz.	  
A	  ocho	  días	  del	  final	  del	  peor	  año	  en	  lo	  que	  va	  de	  este	  siglo,	  en	  el	  que	  la	  pandemia	  de	  coronavirus	  cimbró	  al	  mundo	  y	  ha	  
privado	  de	  la	  vida	  a	  millón	  y	  medio	  de	  personas,	  México	  padece	  el	  agravamiento	  de	  sus	  crisis	  sanitaria	  y	  económica	  por	  el	  
mal	  manejo	   para	   hacer	   frente	   a	   ambas	   por	   la	   insuficiencia	   de	   recursos,	  medicamentos	   y	   hospitales,	   como	   de	   apoyos	   a	  
cientos	  de	  miles	  de	  micros,	  pequeñas	  y	  	  medianas	  empresas,	  que	  se	  vieron	  obligadas	  a	  cerrar	  o	  están	  a	  punto	  de	  hacerlo.	  
	  


